

Ende J.F.

Verhältnisse zu mir.

Sehr verehrte Seine Herrn Professors!

Den Brief habe ich mein am Freitag
morgens mit hinken in die Stille gezwungen,
wo ich den nötigen Abstand von "Elberfeld" wünsche
zu gewinnen und. Sie sehen also, dass ich Ihre
Feststellung, wie man bei uns sagt, wirklich hinken
den Brief gestellt, d.h. auf Notizen gesammelt habe.
Für eine solche Feststellung zu dem kleinen Verhältnis
wurde ich sehr dankbar sein, wenn sie auch dann
Flüsse gern wüsste und. Und was sollte ich anche zu
meiner Verständigung sagen? Sie haben ja durchaus recht,
Sie haben immer recht, Sie haben von vorn herein recht.
Ich weiß ja selbst ganz genau, wie ich von dem "grauen
Pataker singen am Niederrhein" angeleitet bin, wie
ich, ziemlich stark historisch interessiert und leicht
begierig und für Ereignisse und Gestalten einge-
nommen, mich leicht von jener Romantizieren
hingezogen habe, das muss im Blute liegen und nicht
nur im Alter eines Jahrhunderts ist. Ich habe wohl

gernom, lieber Herr Professor, was habe ich Ihnen
so sehr stark zu Thun hinsichtlich. Es war das Blatt
des Kranzen nach dem - nun, verziehen Sie, nach
dem Arzt. Sie haben mich gefragt, zurückhaltend Ihnen
und Frau und Frey ihre Gedanken zu berauschen, weil
sie von Gott bestimmt werden. Aber ich habe bei Ihnen
noch nicht auszögeln. Und wurde nicht bei Ihnen
auslernen, so wahr ich ein Evangelium nicht ausler-
ne. Aber für das, was ich von Ihnen habe vernommen die-
fin, und immer nur voraussehe nun, denke ich Ihnen
würdigst.

Nun darf ich ganz offen sein. Ich wurde, dass
vor Ihnen theologischen Werkt die P. Geysen - Versuch
nicht bestehen können. Das erpfand ich ziemlich klar.
Warum möchte ich dann das Buchlein? Es war, glaube
ich, dieses mein Begehr, Ihnen mit diesem Werklein
meinen Dank zu zeigen, zweitens des Verlaegers, Ihnen
zu versichern Sie hier noch einmal - Paul Geysens Gedank,
der ich auf der Pred. Woche genannt hatte, nicht zu
zeigen, dass dies die Erinnerung von Seiten des Herrn
Meister aus Groningen. - Was habe ich das Buch aber
nicht angst und zu schreck? Weil ich weiß, dass man

auf diesem Mann wieder aufzusuchen war mir
der bisher und noch immer, vor allen in geistlichen Krei-
sen, als Kindesfeind keiner galt und gilt. Man hat kein gutes
Haar, man hat ihm kein gutes Urgan gelassen. Wo man
von ihm spricht: Entweder: Keine Möglichkeit, zum Willen
seines, ihm zu hören. Das hat sich nun auf meine Darstellung im-
puniert. Der Punkt muss man der andern Seite schlagen.

Ich habe mich schrecklich an dem Philister gefügt, der mit der
Kreuzkonfession Gottes aber glücklich abstimmen wollte, wennwo
ich genau so gut wie Sie weiß, dass er sie hätte und dass
sie eine Röde spielt, eine grone Röde. Und wenn ich mir so
Männer überlege - dann kommt nicht die offene Darlegung
der "Unmöglichkeit" dieses Mannes vor Gott (ich denke an Gott
und Höhne"), wie sie in der Kritik, leider unter kurzer Be-
sprechung, vorkommt nicht voransteigt, die gleich-
zeitig zum Haupt zugehörte Gloriote? Ist die Gnade Gottes
wirklich sündhaft gesiezt? Ich hatte oft das Gefühl, als
ob ich mich an den Grund bringe. - Ja, nun, es hält den
Vergleich mit Kohlbrügge nicht aus. Aber nun ist nicht
ein Mann kommen, der mit einem Sacré-Drame fließt
abhebt, wo man Kohlbrügge ein Elliptik so isoliert hätte,
dass niemand seine Stimme mehr hört? Sie sind in

Geysers Predigten mehr als nur Brumprädigten waren
der Art Saurierarten. Er nimmt den Menschen, den Christen,
seine selbst "humorvolle", wie er von Gott weiß, wie er ein
Schriftkunst und wie ihn Ernst macht. Er ist einer, der
wirkt über so viele Geysers-Biographien etwas schmückend
sogar zukünftigen Fäden könne. Aber warum hielte ich weiter-
wings nicht von ihm als Prophet reden sollen. Wohl kaum
in einer anderen Zusammenhang ihn stellen wollen: er ge-
hört zu denen, die an Gott glauben. Langmohls Gründung
hat mich überstimmt, so dass ich ihm meine Arbeit preis-
gab für Zweckes, die mir fern liegen. Das tut mir keiner
zuerken. Längst seien sie, und wimmer es die Männer von
Reform. Besser, dass ich die Predigerin nicht mitnehmen
kann. Das ist meine Antwort auf Ihren Brief? Nein.
Der Brief steht für mich eine wunde Erinnerung. Haben
Sie aber auch Deine für Ihre freundlichen Worte mir ge-
schrieben. Meine Hölle, das rede ich klar, kann mir die
Sein: hinter Ihnen, weiterlich hinter, aber doch noch hinter
 Ihnen! Wenn ich zu Ihnen bin, wenn ich Ihnen verstehe
Brief an Sie rütteln; dann Ihre Dialektikens zur Paganitik
haben eine Frage in mir aufkommen lassen, die ich keine
Antwort weiß. Wollen Sie meine "Geysir" bitte nur
als Zwicken eines Haubthorn geladen wissen! Nun wissen
sie ich Ihnen von Herzen für die Freude Ithim erhoben
und Sie mit Gott. grün an der Tafel Frau
Dorothea von Bergman W.K. Bayreuth May